
Подробности
6 Бакинский рабочий

суббота, 12 августа 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

Мы продолжаем обсуждать 
текущее состояние произ-

водства водорода в Азербайд-
жане и перспективы примене-
ния «зеленого» водорода в на-
шей стране, а также его экспорта 
на мировые рынки. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своим мнением по вышеуказан-
ным вопросам в интервью газете 
«Бакинский рабочий» поделился 
заместитель директора Агентства 
по возобновляемым источникам 
энергии Министерства энергети-
ки Азербайджанской Республики 
Кямран Гусейнов. 

- Имеются ли уже сейчас в Азер-
байджане какие-то опытные про-
екты по производству водорода 
вообще и «зеленого» в частности? 

- Безусловно, в Азербайджа-
не имеется опыт по использова-
нию водорода. В частности, у нас 
в стране вырабатывается «серый» 
водород, который затем использу-
ется в некоторых производствен-
ных процессах. Хотя в настоящее 
время объемы производимого во-
дорода не велики, но имеются пла-
ны по его более масштабному при-
менению в будущем в рамках про-
цесса энергоперехода. 

В исследовании по низкоугле-
родной водородной экономике, 
проведенном при поддержке Ев-
ропейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР), мы пришли к вы-
воду, что для масштабного внедре-
ния водородной энергетики необ-
ходимо создавать рынок, формиро-
вать спрос на него как на внутреннем 
рынке, так и на внешних. И в слу-
чае, если это будет «зеленый» во-
дород, то можно достичь значимо-
го результата по декарбонизации 
и сокращению выбросов СО2. Та-
ким образом, если мы создаем но-
вый рынок для «зеленого» водоро-
да, то существуют три направле-
ния, где он может быть применен.

Во-первых, водород в целом не-
обходим для нефтегазовой промыш-
ленности, в частности в переработ-
ке нефти, а также в газохимии для 
производства карбамида и метано-
ла, где на данный момент использу-
ется «серый» водород. С целью де-
карбонизации можно было бы не 
просто сократить выбросы СО2, но 
и заменить «серый» водород на «зе-
леный». Это приведет к тому, что 
будут производиться уже «зеле-
ный» карбамид и «зеленый» ме-
танол. Данные продукты начнут 
осваивать новые рынки и на них 
с каждым годом будет расти спрос 
в связи с декарбонизацией и энер-
гетическим переходом. В частно-
сти, «зеленые» карбамид и мета-
нол будут стоить дороже и в связи 
с увеличивающимся спросом ста-
нут реализовываться на энергети-
ческих рынках ЕС. 

Во-вторых, экспортировать во-
дород для декарбонизации промыш-
ленности и производства электро-
энергии в других странах. Одним из 
плюсов водорода в качестве энер-
гоносителя является его транспор-
тировка. Дело в том, что при транс-
портировке электроэнергии в зави-
симости от расстояния происходит 
потеря определенной ее части. Во-
дород же можно транспортировать 
с гораздо меньшими потерями, а по-
том превращать в электроэнергию, 
которая также будет «зеленой» в со-
ответствии со стандартом серти-
фикации.  

В-третьих, в настоящее время 

в газотурбинах теплоэлектростан-
ций (ТЭС) начали использовать во-
дород, смешанный с природным 
газом для когенерации. К приме-
ру, в Японии существуют ТЭС, где 
с целью получения электроэнергии 
сжигается смесь природного газа 
и водорода в различных пропор-
циях: 80/20 или 70/30, где большую 
часть составляет природный газ. 
Это является еще одной возмож-
ной сферой использования водо-
рода в Азербайджане с целью со-
кращения выбросов СО2 и запуска 
рынка «зеленого» водорода.

В-четвертых, использование во-
дорода для декарбонизации про-
мышленности. В частности, при-
менение «зеленого» водорода на 
заводах по выпуску стали, цемен-
та и других предприятиях тяжелой 
промышленности приведет к со-
кращению выбросов СО2 этими 
предприятиями. Тем самым про-
дукция этих заводов будет с низ-
ким углеродным следом, что также 
предоставит новые возможности 
по реализации данной продукции. 

- Как Азербайджан собирает-
ся экспортировать водород на ми-
ровые рынки?

- Принимая во внимание ряд 
факторов, у Азербайджана есть три 
основных способа экспорта водо-
рода. Во-первых, у нас имеется но-

вейшая газотранспортная система 
- Южный газовый коридор (ЮГК), 
недавно сданный в эксплуатацию 
для экспорта природного газа. Но 
теоретически, если решить тех-
нические вопросы относительно 
пропорций в смешивании водорода 
с природным газом, водород мож-
но прокачивать по существующей 
газотранспортной инфраструкту-
ре без значительных дополнитель-
ных инвестиций в действующую 
трубопроводную систему. Конеч-
но, доля водорода в такой смеси мо-
жет быть не столь значимой - от 
2 до 10% по разным расчетам. Но 
даже для данного объема производ-
ства «зеленого» водорода потребу-
ется генерация электроэнергии из 
ВИЭ в Азербайджане. 

Однако здесь сразу возникает 
вопрос насчет рынка, куда будет по-
ставляться «зеленый» водород, со-
ответственно, важно наличие спро-
са и соответствующих обязательств 
по покупке/сбыту «зеленого» водо-
рода, ибо танго, как известно, тан-
цуют вдвоем. Ведь если вы сегодня 
можете произвести определенное 
количество «зеленого» водорода, 
а ваша трубопроводная система мо-
жет его в смешанном режиме транс-
портировать, то необходимы обя-
зательства рынка по его закупке на 
основе долгосрочных обязательств. 
При этом также необходимо учиты-
вать тенденции рынков, связанных 
с энергетическим переходом и пол-
ной декарбонизацией в определен-
ный временной период.  

В настоящее время в Европе име-
ются два подхода к трубопроводной 
системе по поставкам и траспор-
тировке водорода. Первый подход 
предусматривает модернизацию су-
ществующей трубопроводной ин-

фраструктуры для приема и даль-
нейшей транспортировки водорода 
с природным газом (retrofit). Вто-
рой подход предусматривает пол-
ную замену к определенному году 
газотранспортной системы целиком, 
ранее принимавшей природный газ, 
для приема водорода (repurpose).  

Таким образом, экспорт «зеле-
ного» водорода в Европу по тру-
бопроводам вполне реален, но для 
этого надо решить ряд технических 
и коммерческих вопросов. 

Во-вторых, строительство от-

дельного трубопровода, предназна-
ченного для транспортировки во-
дорода в чистом виде. 

- Но ведь это будет очень доро-
гое строительство, учитывая, что 
только строительство ЮГК обо-
шлось в сумму порядка $13,5 млрд. 
А принимая во внимание нынеш-
ний рост цен в мире на металлы 
и то, что для транспортировки чи-
стого водорода трубы придется соз-
давать из спецстали со специаль-
ным покрытием, то трубопровод, 
проложенный параллельно ЮГК, 
окажется еще дороже...

- Как я полагаю, не все так пло-
хо. Новый трубопровод может быть 
меньшего диаметра, чем ЮГК, так 
как вы будете его строить под кон-
кретные объемы водорода для реа-

лизации на экспорт. К тому же этот 
трубопровод не обязательно про-
кладывать как ЮГК до Италии. Его 
можно проложить до границы с ЕС. 
А можно только до Турции. Одно-
значным плюсом этого варианта 
является то, что вы освобождаете 
себя от необходимости смешивать 
природный газ и водород.

Что же касается самой трубы 
и вообще транспортировки водоро-
да, то это не новое дело. Производ-
ство и применение водорода нача-
лись еще в 70-е годы прошлого века 
в Великобритании и других стра-
нах. Он использовался в промыш-
ленности и энергетическом секторе. 
То же касается трубопроводов для 
прокачки водорода от места про-
изводства до места использования 
и т.д. То есть трубопроводная си-
стема уже 50 лет назад использо-
валась для транспортировки во-
дорода. И сейчас ничто не меша-
ет это делать. 

Конечно, на сегодня доля «зе-

леного» водорода в ЕС в качестве 
энергоносителя составляет всего 
2%. Цель - довести ее до 14% к 2050 
году в контексте достижения угле-
родной нейтральности. Это вполне 
разумный и выполнимый сценарий. 
Понятно, что наряду с «зеленым» 
водородом ЕС будет использовать 
и другие низкоуглеродные энерго-
носители, в частности аммиак. 

- Каков же третий способ транс-
портировки и экспорта «зелено-
го» водорода?

- Это смесь «зеленого» водорода 
и «зеленого» аммиака. Последний не 
случайно добавляется к водороду, 
так как это облегчает и удешевляет 
транспортировку водорода. Важным 
преимуществом этого подхода яв-
ляется то, что вам не придется соз-
давать новый сектор промышлен-
ности по производству аммиака, так 
как его производство и сбыт доволь-
но распространены в качестве ба-
зового элемента для производства 
удобрений и прочей соответству-
ющей продукции. К тому же у вас 
будет предсказуемость со спросом 
и, соответственно, с покупателями. 
Еще одним преимуществом водо-
родно-аммиачной смеси является 
то, что для ее транспортировки не 
обязательно наличие трубопрово-
дов или новой инфраструктуры. 
В нашем случае «зеленый» амми-
ак с «зеленым» водородом можно 
транспортировать по железной до-
роге на грузинское побережье Чер-
ного моря. Далее, по уже отрабо-
танному алгоритму, эта смесь за-
гружается в танкеры-химовозы, 
похожие на танкеры для перевоз-
ки сжиженного природного газа. 
Дополнительный плюс тут заклю-
чается в том, что благодаря такому 
способу перевозки - по морю - вы 
выходите на мировые энергетиче-
ские рынки и вам будет легче най-
ти покупателя на ликвидном гло-
бальном рынке. 

Но у этого варианта есть и ми-
нус, заключающийся в недостаточ-
ной пропускной способности же-
лезных дорог.  

Таким образом, у всех вышеиз-

ложенных трех опций по экспор-
ту «зеленого» водорода и аммиа-
ка имеются свои плюсы и минусы, 
преимущества и вызовы. Но что са-
мое важное в этом вопросе - все эти 
опции объединяет необходимость 
производства «зеленой» электроэ-
нергии здесь, в Азербайджане, из 
возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ), а без этого невозмож-
но получить ни «зеленый» водо-
род, ни «зеленый» аммиак. 

Как известно, Азербайджан об-
ладает огромным потенциалом ВИЭ 
как на суше, так и на море. Соот-
ветственно, у нас имеется ряд оп-
ций по экспорту «зеленой» элек-
троэнергии на те же европейские 
рынки и не только. Одна из них - 
это экспорт непосредственно элек-
троэнергии по кабелю, проложен-
ному по дну Черного моря. Другая 
опция, о которой я уже говорил, 
- экспорт «зеленых» газов в виде 
«зеленого» водорода. То есть нам 
остается только выбрать наибо-
лее оптимальный для Азербайд-
жана вариант. 

- А как вообще предполага-
ется производить «зеленый» во-
дород: для этого будет создан ка-
кой-то отдельный завод или же 
производство будет происходить 
на уже имеющихся НПЗ?

- Тут есть разные пути реше-
ния. «Зеленый» водород не обяза-
тельно производить на уже имею-
щихся НПЗ. Мы можем построить 
соответствующие мощности в ме-
стах выработки «зеленой» электро-
энергии. 

Другой вариант, когда все будет 
зависеть от предназначения про-
изводимого «зеленого» водорода. 
То есть, если он необходим на ка-
ком-то заводе, тогда и его производ-
ство логичнее располагать поближе 
к этому заводу. Если же «зеленый» 
водород необходим для экспорта, 
то его производство лучше разме-
стить поблизости от трубопрово-
дной экспортной инфраструктуры. 
Также роль играет месторасполо-
жение центра производства элек-
троэнергии из ВИЭ (допустим, сол-
нечная или ветроэлектростанция). 
Но и здесь она может траспортиро-
ваться в центр производства «зеле-
ного» водорода в зависимости от 
коммерческой целесообразности 
и других технических факторов.  

Также важно отметить фактор 
стоимости «зеленого» водорода. Раз-
умеется, его стоимость будет отли-
чаться в разных государствах. Это 
в значительной степени зависит от 
себестоимости «зеленой» электро-
энергии и ее потенциала в отдельно 
взятой стране. С учетом маркетин-
гового исследования по низкоугле-
родному водороду в Азербайджа-
не, подготовленного при поддерж-
ке ЕБРР, производство «зеленого» 
водорода в Азербайджане будет 
дешевле, чем в европейских стра-
нах (LCOH), и это будет позитив-
но воздействовать на экономиче-
скую целесообразность производ-
ства «зеленого» водорода именно 
у нас в стране. Вместе с тем мы не 
сможем конкурировать в этом во-
просе, например, со странами Се-
верной Африки, где солнечная ра-
диация намного сильнее, чем у нас. 
Соответственно, себестоимость про-
изведенной «зеленой» электроэнер-
гии в этих странах будет ниже, чем 
в Азербайджане. 

Азербайджан обладает огромным потенци-
алом ВИЭ как на суше, так и на море. Соот-
ветственно, у нас имеется ряд опций по экс-
порту «зеленой» электроэнергии на те же 
европейские рынки и не только

Танго танцуют вдвоем
Водород можно экспортировать только на основе долгосрочных обязательств по его закупке 

ЭНЕРГЕТИКА Забывчивость 
«эксперта»

Омбудсмен  
Сабина Алиева  

выступила с заявлением

Мнения, содержащиеся в «экс-
пертном заключении» бывшего 
генерального прокурора Между-
народного уголовного суда (МУС) 
Луиса Морено Окампо, основан-
ном на политических поручени-
ях, совершенно необоснованны 
и носят предвзятый характер, 
- сказала омбудсмен Азербайд-
жана Сабина Алиева, сообща-
ет «Тренд». 

Она отметила, что Окампо, уже соз-
давший себе соответствующий имидж 
с загадочным и темным прошлым, со-
знательно допустил как юридические, 
так и исторические ошибки в своем 
антиазербайджанском заключении.

«Деятельность, осуществляемая 
Азербайджаном в целях обеспечения 
безопасности, прав и свобод своих 
граждан, в том числе армянских граж-
дан, на азербайджанских территори-
ях, признанных ООН, легитимность 
которых была признана международ-
ными и региональными организаци-
ями, в том числе представление соот-
ветствующим решением Международ-
ного суда признанной деятельности 
в полностью искаженном виде, с це-
лью ввести в заблуждение междуна-
родную общественность, еще раз го-
ворит о том, из каких кругов Окам-
по получил свое задание.

Вместо того чтобы с абсурдны-
ми и безосновательными претензия-
ми предполагать возможность «гено-
цида» в Карабахской экономической 
зоне Азербайджана, мы посоветова-
ли бы бывшему главному обвините-
лю Международного уголовного суда, 
забывшему о принципе верховенства 
права, расследовать геноциды в Ход-
жалы, в Мешели, Башлибеле, а также 
другие преступления, совершенные 
армянами в этом регионе в недавнем 
прошлом, а также расследовать во-
просы, которые обсуждались на при-
еме у лиц, причастных к совершению 
этих преступлений.

Поэтому, обращаясь к предста-
вителям международных организа-
ций, а также независимым экспер-
там, мы призываем при проведении 
расследований по любому конфликту 
глубоко изучить суть вопроса, не ис-
кажать имеющиеся факты, избегать 
шагов, способствующих искусствен-
ному обострению отношений меж-
ду народами, поддерживать усилия, 
направленные на обеспечение спра-
ведливого мира и устойчивой безо-
пасности», - говорится в сообщении.

Министерство иностранных дел 
Азербайджана ответило на заяв-
ления, озвученные премьер-ми-
нистром Армении Николом Па-
шиняном во время выступле-
ния на заседании правительства.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссыл-
кой на пресс-службу МИД, в ответе 
отмечается, что заявления премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна 
о «напряженной гуманитарной си-
туации», озвученные им в ходе вы-
ступления 11 августа на заседании 

правительства, и попытки предста-
вить отказ принимать груз, отправ-
ленный Арменией в лачинском на-
правлении под видом «гуманитар-
ного груза», в качестве «этнических 
чисток» в отношении армянских жи-
телей совершенно нелогичны.

«Руководство страны, совершив-
шей массовые убийства азербайджан-
цев в результате оккупации около 20 
процентов территории Азербайд-
жана, осуществившей этнические 
чистки в отношении азербайджан-
цев не только на этих землях, но и на 

территории Армении, не имеет мо-
рального права выдвигать обвинения 
о совершении этнических чисток.

Регулярное выступление Армении 
с подобными утверждениями гово-
рит о том, что эта страна обеспокоена 
предотвращением после учреждения 
пограничного контрольно-пропуск-
ного  пункта «Лачин» незаконной де-
ятельности, осуществлявшейся Ар-
менией с использованием Лачин-
ской дороги.

Если армянские жители дей-
ствительно нуждаются в товарах 

повседневного спроса, то для этого 
может быть использована дорога 
Агдам-Ханкенди, как и было пред-
ложено Азербайджаном, и затем 
этот вопрос получил поддержку 
международных партнеров.

Вместо того чтобы распростра-
нять необоснованную информа-

цию о «гуманитарном кризисе» 
и совершать провокации против 
суверенитета и территориальной 
целостности Азербайджана, Ар-
мения должна стремиться к миру 
и стабильности в регионе», - го-
ворится в ответе Министерства 
иностранных дел.

Нелогичные заявления
МИД Азербайджана ответил премьер-министру Армении
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Решительный 
призыв

Члены Совбеза ООН  
потребовали от Москвы 
вернуть Грузии Южную 

Осетию и Абхазию

Члены Совета Безопасности ООН 
- США, Великобритания, Фран-
ция, Албания, Япония и Маль-
та выпустили совместное заяв-
ление в связи с 15-й годовщи-
ной вторжения России в Грузию.

В документе содержится призыв 
к Москве «вернуть» Южную Осетию 
и Абхазию Тбилиси, передает Fox News.

Вторжение России в Грузию в ав-
густе 2008 года «обозначило более 
агрессивную тенденцию» в полити-
ке Кремля по отношению к соседним 
странам, которая сегодня наблюда-
ется и в Украине.

«Мы осуждаем грубое вторже-
ние России, продолжающееся воен-
ное присутствие и осуществление эф-
фективного контроля над Абхазией 
и Цхинвальским регионом в Южной 
Осетии, которые являются неотъем-
лемыми частями Грузии, а также шаги 
России по аннексии этих регионов», - 
говорится в заявлении. В нем подчер-
кивается, что шесть стран «решитель-
ны» в подтверждении независимости, 
суверенитета и территориальной це-
лостности Грузии «в ее международ-
но признанных границах».

Отдел политики


